

*Article 21 du Règlement*

Pourquoi toujours faire primer le style sur la substance, les belles paroles sur la réalité et la solennité sur le progrès? Le premier ministre a sapé des sympathies sincères dont nous disposions au Congrès en ayant l'air satisfait, en jouissant pratiquement de ses prétendus succès, compliquant ainsi encore davantage les choses pour ceux qui veulent réduire vraiment les pluies acides.

Au lieu d'indisposer nos amis du Congrès, le premier ministre aurait dû avoir le courage de dire à son faux ami de la Maison Blanche que cinq ans d'incertitudes en matière de fonds de recherches ne remplaceront jamais les mesures qu'on pourrait prendre maintenant...

**M. le Président:** A l'ordre.

\* \* \*

### LE COMMANDEMENT DE LA DÉFENSE AÉRIENNE DE L'AMÉRIQUE DU NORD

LA RECONDUCTION DE L'ACCORD ENTRE LE CANADA ET LES  
ÉTATS-UNIS

**M. John Reimer (Kitchener):** Monsieur le Président, les accords concernant le Commandement de la défense aérienne de l'Amérique du Nord (NORAD) et les pluies acides signés hier à Washington par le premier ministre (M. Mulroney) et le président Reagan constituent une source de réelle fierté pour tous les Canadiens. Le NORAD et l'OTAN sont deux alliances clefs dont le Canada fait partie pour contribuer à maintenir la paix mondiale. La reconduction pour cinq ans de l'accord du NORAD représente la décision prise par deux pays autonomes de travailler en étroite collaboration pour protéger leur souveraineté contre le danger d'attaques aériennes de bombardiers ou de missiles venus du Nord.

En guise d'observation, je signale que l'émission d'hier du *Journal* de la CBC a été entièrement consacrée à une étude du processus de négociation sur les armements. Bien qu'il s'agisse d'un sujet très important et d'une excellente émission, il est déplorable qu'on n'ait pas reporté ce sujet à plus tard. On aurait pu informer davantage les Canadiens des événements très importants qui se déroulaient à Washington.

\* \* \*

[Français]

### LES PLUIES ACIDES

LA DÉCLARATION DU PRÉSIDENT DES ÉTATS-UNIS D'AMÉRIQUE

**M. Gabriel Desjardins (Témiscamingue):** Monsieur le Président, en tant que représentant à la Chambre des communes de la circonscription de Témiscamingue, région du Québec la plus fortement atteinte par les pluies acides, je me dois de signaler que je trouve encourageante la déclaration du Président des États-Unis d'appuyer entièrement les propositions du rapport Davis-Lewis.

Bien sûr, monsieur le Président, des engagements plus fermes tant au plan du financement que des calendriers devront être pris ultérieurement, mais il n'en demeure pas moins qu'un pas important a été franchi hier dans la lutte contre les pluies acides. Pour la première fois, le Président Reagan reconnaissait publiquement que les pluies acides sont un problème transfrontalier et que les États-Unis sont en

partie responsables des dommages environnementaux causés dans notre pays.

Monsieur le Président, je suis fier de l'action de notre gouvernement en cette matière et particulièrement du leadership exercé par notre premier ministre qui a su, par sa ténacité, sa détermination, convaincre le Président des États-Unis de l'importance et de l'urgence d'agir. Notre gouvernement a fait plus en 18 mois de pouvoir dans sa lutte contre les pluies acides que les libéraux...

**M. le Président:** A l'ordre, s'il vous plaît, les 60 secondes sont écoulées.

\* \* \*

[Traduction]

### L'ÉNERGIE

LE PRIX DE L'ESSENCE

**M. Bill Attewell (Don Valley-Est):** Monsieur le Président, aujourd'hui, Peter Booth, le propriétaire d'une station-service de Petro-Canada dans ma circonscription, vend l'essence ordinaire avec plomb 46.1c. le litre, un prix réduit de seulement 10 p. 100, alors que le cours mondial du brut a fléchi de 50 p. 100. Certains signes portent à croire que la concurrence a fortement diminué depuis que Petro-Canada a acheté les stations de vente au détail de Gulf en Ontario et dans l'Ouest.

J'approuve toujours les objectifs de politique publique de Petro-Canada annoncés en 1974, qui étaient de prendre l'initiative de la prospection et de la mise en valeur dans les régions neuves avec au moins 50 p. 100 de participation canadienne. Nous devons suffire à nos besoins énergétiques pour ne pas être rançonnés comme nous l'avons été en 1974. Je ne crois pas cependant que le gouvernement doive se mêler de la vente de l'essence au détail. Je prie instamment mon gouvernement de prendre les mesures qui s'imposent pour que les Canadiens paient l'essence le moins cher possible et de sévir avec rigueur contre les sociétés qui se rendent coupables de collusion sur les prix.

\* \* \*

### LES INVALIDES ET LES HANDICAPÉS

LE TOUR DU MONDE EFFECTUÉ PAR UN ATHLÈTE EN CHAISE  
ROULANTE

**Mme Sheila Finestone (Mount Royal):** Monsieur le Président, le 21 mars est une date importante dans la vie de l'athlète Rick Hansen, puisque cela fait toute une année déjà qu'il parcourt le monde en fauteuil roulant. Il a déjà parcouru plus de 13,000 milles, et il lui en reste encore 11,000 à parcourir pour terminer son périple.

● (1415)

Tout en amassant des fonds pour la recherche sur les maladies de la moëlle épinière, il renverse les obstacles, tant physiques que psychologiques, que les handicapés rencontrent dans le monde. Rick a déjà sillonné 30 pays, et il doit en parcourir trois autres au cours des prochains mois. Mais jamais il n'a eu autant le mal du pays qu'au moment où il est arrivé au parc de Jérusalem dédié à la mémoire de Terry Fox.